

## Aufgabenblatt Framing 2

### Fragen

Lies den kurzen Artikel von [news.de](https://www.news.de)

Dieser Auftritt sorgte für Entsetzen: Heino sprach am Dienstagmorgen im "Sat.1 Frühstücksfernsehen" über sein neues Album. Viele Zuschauer erheben nun schwere Vorwürfe gegen den Volksmusiker.

Eklat beim "Sat.1 Frühstücksfernsehen": Volksmusik-Urgestein Heino sprach am Dienstag (19.09.2023) in der TV-Sendung über sein neues Album "Lieder meiner Heimat". Sein Auftritt sorgte bei den Zuschauern jedoch für Entsetzen. Der Vorwurf: Der 84-Jährige habe sich sexistisch und rassistisch geäußert. In den sozialen Netzwerken herrscht Fassungslosigkeit.

"Alte weiße Männer finden Gendern scheiße und verweigern sich rassismuskritischem Sprachgebrauch", fasst eine Zuschauerin den "Frühstücksfernsehen"-Auftritt von Heino unter einem Instagram-Beitrag der Sat.1-Sendung zusammen. Auch andere zeigen sich wütend. "Schade, dass Ihr sexistischen und rassistischen Äußerungen die Plattform gebt", heißt es in einem Kommentar. "Unfassbar schlimm, was er so von sich gibt. Und das in Dauerschleife den ganzen Morgen. Ganz ganz gruselig. Zurückgewandt und einfach Nein", schreibt eine Zuschauerin. Doch damit nicht genug. Viele Zuschauer sind wütend, weil die Moderatoren vom "Frühstücksfernsehen" nicht interveniert haben. "Richtig unangenehmer Auftritt. Noch schlimmer: Eure nicht vorhandene Reaktion auf Rassismus und Sexismus... ich bin einfach nur sprachlos", ist in einem weiteren Kommentar zu lesen. "Dass ihr Heino ungestört so seinen Unfug reden lässt, war echt unnötig", kritisiert ein weiterer Zuschauer.

"Einfach ganzer normaler Rassismus im deutschen TV eben auf SAT.1 im Frühstücksfernsehen ....aber sowas darf man doch sagen", wettert ein Zuschauer auf der Plattform X, ehemals Twitter.

#### Frage 1

Was genau hat Heino gesagt? Erfährt man es?

#### Frage 2

Wie viele Zuschauer stimmten ihm zu und wie viele kritisierten seine Aussage? Erfährt man es?

### *Frage 3*

Welcher Eindruck wird durch diese Berichterstattung erzeugt? Soll der Leser wertfrei informiert werden? Soll der Leser eine bestimmte Meinung oder bestimmte Gefühle gegenüber Heino entwickeln?

## Antworten

### Antwort 1

Man erfährt in dem Artikel nicht, was Heino konkret gesagt hat. Dies ist schon sehr auffällig, weil es im Artikel eigentlich um seine Aussagen geht. Doch zitiert werden sie nicht. Man kann aus dem Artikel nur ableiten, dass er sich gegen das Gendern und das verändern von Wörtern in alten Liedern und Büchern, die als rassistisch gelten (wer bestimmt, dass bestimmte Wörter rassistisch sind?) ausgesprochen hat.

Wenn man wissen will, was Heino genau gesagt hat, muss man woanders recherchieren. Dabei ließe sich vom Journalisten einfach ein direktes Zitat von Heino anbringen.

### Antwort 2

Man erfährt nicht, wie viele Zuschauer Heino kritisierten. Es wird nur unbestimmt von „vielen“ gesprochen. Zuschauer, die ihm zustimmen werden gar nicht erwähnt. Auch das ist auffällig, zumal man die Thematik bedenkt. Nach Umfragen lehnen ca. 80% der Deutschen gendern ab, aber kein Zuschauer soll Heino zugestimmt haben? Immerhin behauptet der Artikel nicht, dass es keine Zustimmung gab, man erwähnt sie nur nicht.

### Antwort 3

Der Artikel ist so geschrieben, dass man wenig konkretes über Heino erfährt, aber dafür umso mehr, wie skandalös das gewesen sei, was er gesagt hat, aber ohne, dass man ein Zitat anführt, damit sich die Leser selbst ein Bild machen können. Die Tatsache, dass man dem Leser nicht die Möglichkeit gibt, sich selbst ein Bild zu machen, zeigt bereits, dass es dem Artikel nicht um Information der Leser geht, sondern um Meinungsmache. Der Leser soll sich über Heino empören, weil dies schließlich viele Zuschauer der Sendung auch gemacht haben sollen.